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La ley 21.091, de Educación Superior, es-
tablece en su artículo 2° que uno de los
principios que deben guiar el sistema es el
de la “diversidad de pro-
yectos educativos institu-
cionales”, mencionando
expresamente que el sis-
tema debe promover y
respetar la diversidad de
procesos y proyectos edu-
cativos. Desde este punto
de vista, se suele decir que
uno de los pilares del sis-
tema es el de la provisión mixta.

Las cifras avalan lo anterior: actualmen-
te, existen 53 universidades vigentes (con
admisión de primer año), de las cuales 26
son privadas, creadas a partir del DFL 2 de
1980. Estas instituciones albergan a casi
400.000 estudiantes (de pregrado y pos-
grado), representando el 51% de la matrí-
cula del subsistema universitario. La ley,
además, no distingue entre universidades
públicas o privadas en cuanto a su misión
y contribución: todas están obligadas por
igual a servir al bien público desde el que-
hacer universitario. 

En este sentido, las universidades priva-
das deben aportar a la docencia de calidad,
generación de conocimiento y vincula-
ción con el medio, y deben someterse a la
acreditación institucional y a todas las re-
gulaciones correspondientes. Esto, sin

embargo, parece no significar demasiado
para las actuales autoridades del Ministe-
rio de Educación, a la luz de sus últimas
actuaciones.

En efecto, debe señalarse, en primer lu-
gar, que en estos días se tramita el proyecto
de ley de Financiamiento a la Educación
Superior, más conocido como FES. Tal co-
mo se encuentra diseñado, este proyecto
implicaría la prohibición del copago para
la gran mayoría de los estudiantes que ac-
cedan a este beneficio, lo que supondría,
según estimaciones, un menor financia-
miento para las universidades privadas de
entre $200.000 y $300.000 millones
anuales, con el consecuente efecto negati-
vo en calidad. 

A pesar de las intenciones de “dialogar
con todos los actores”, en su tramitación
en la Cámara el Ejecutivo no ha dado
muestra alguna de querer reformular se-
riamente el proyecto. 

En segundo lugar, hace algunos días, la
Subsecretaría de Educación Superior pu-
blicó los nuevos aranceles regulados, que
rigen las transferencias que el Estado reali-
za a las instituciones de educación por ca-
da alumno que estudia con gratuidad.
Pues bien, dichos aranceles implican, en
términos aproximados, menores ingresos
para las universidades privadas estimados
en $26.000 millones anuales. 

Pero eso no es todo: según la informa-
ción puesta a disposición por la propia
Subsecretaría, los nuevos aranceles bene-
fician a cierto tipo de universidades y per-
judican a otras. Las cifras son decidoras:

en el caso de las universidades “tradicio-
nales”, los nuevos aranceles representa-
rán, en promedio, un 107% del costo de
impartir sus carreras, es decir, las transfe-
rencias del Estado permitirán más que cu-
brir los costos declarados por esas mismas
instituciones. Lo anterior es sin perjuicio
de los aportes basales que reciben solo
esas universidades, que este año ascende-
rán a casi $500.000 millones. Sin embar-
go, en el caso de las universidades priva-
das, el porcentaje anterior alcanza apenas
a un 92,9%.

Conviene detenerse en este punto, pues
un esquema de financiamiento que fomen-
ta la inequidad entre universidades tradi-
cionales y privadas significa, en última ins-
tancia, una discriminación a los estudian-
tes que acceden a este tipo de universida-
des. Son finalmente ellos, los estudiantes,
quienes resultan más afectados con una
política discriminatoria como la señalada. 

Considerando, entonces, todo lo ante-
rior, cabe preguntarse si la autoridad real-
mente persigue la mejora del Sistema de
Educación Superior, como debiera ser su
rol, o si más bien busca afectar a las univer-
sidades privadas, generando una discrimi-
nación arbitraria hacia ellas y sus estudian-
tes. De paso, menosprecia el enorme apor-
te que estas realizan a nuestro sistema de
educación superior, particularmente a tra-
vés de la formación que han entregado a
miles de jóvenes, muchos de ellos vulnera-
bles, lo que les ha permitido cambiar sus
vidas para bien, aportando a la movilidad
social y al desarrollo de nuestro país.

Discriminación en contra 
de las universidades privadas

“... los nuevos aranceles regulados implican, en términos aproximados, menores 

ingresos para las universidades privadas estimados en $26.000 millones anuales...”. 

JUAN EDUARDO VARGAS

Rector
Universidad Finis Terrae

PILOTO
ESTADOUNIDENSE
LIBERADO. Scott
O’Grady avanza por la
cubierta de la nave de
asalto anfibia “USS
Kearsarge”, tras ser
rescatado por un equipo
de infantes de Marina, que
logró trasladarlo sano y
salvo desde territorio
bosnio dominado por los
serbios. El avión F-16 de
O’Grady fue derribado por 

un misil antiaéreo hace casi una semana. Una fuerza especializada, a
bordo de dos helicópteros, logró ubicar al piloto y sacarlo con vida,
mientras enfrentaba nutrido fuego serbio. 

NUEVA ORDENANZA. El concejo municipal de Las Condes anunció
ayer la aprobación del plan regulador, convirtiéndose en la primera
comuna del país que cuenta con esa normativa para normar la
edificación en altura. 

BURUNDI. Decenas de personas, la mayoría ancianos que no
pudieron huir a las colinas, perecieron durante un operativo militar
contra rebeldes hutus refugiados.

9 de junio de 1995
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9 de junio de 1975

FERVOR POR CANTANTE.
Miles de “lolas” y mujeres
adultas repletaron el Teatro
Caupolicán para ver al cantante
español Julio Iglesias. Fuerzas
policiales debieron aquietar a
algunas de ellas. 

ACCIDENTE. En una de las
peores tragedias ferroviarias del
último tiempo, 33 personas
murieron cuando dos trenes
chocaron de frente en Alemania. 
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¿Miente
Landerretche?

Señor Director:
He leído muy ácidas críticas contra

Óscar Landerretche por haber destacado la
complicidad y el oportunismo de la nueva
izquierda respecto de la violencia del esta-
llido social, y sus dudas en cuanto a si el
Frente Amplio no volverá a actuar de ese
modo como oposición. 

Dichas críticas fustigan al economista
por poner en riesgo “la unidad de las iz-
quierdas”. Sin embargo, ninguna de ellas va
al fondo del asunto, concediendo implícita-
mente que lo dicho es cierto y fundado,
pero apuntando a que es electoralmente
inoportuno. 

La pregunta es cuánto valdría política-
mente y qué futuro podría tener una coali-
ción sostenida en falsificaciones y omisio-
nes, especialmente en un país cansado de
abusos y mentiras. ¿No les convendría
mejor a las izquierdas tener esa conversa-
ción tan incómoda como ineludible, en vez
de dispararle al mensajero?

PABLO ORTÚZAR MADRID

Investigador IES

La economía en 
el actual Gobierno

Señor Director:
Aunque Carlos Williamson es ingenioso

en el uso de la ironía cuando indica que el
ministro Mario Marcel no aclaró a qué país
se refería en su columna del sábado, lo
cierto es que no entrega argumentos para
cuestionar sus afirmaciones. 

No pone en duda que al completarse los
cuatro años de gobierno el ingreso per
cápita habrá crecido 1,2% promedio, lo que
dobla la cifra de 0,6% de los ocho años
anteriores. 

Reconoce que en este período se han
creado 623 mil empleos; con ello es muy
probable que se alcance la meta de los 700
mil nuevos empleos comprometidos. Nada
dice respecto de la reducción de la informa-
lidad, que alcanzó su mínimo histórico con
un 25,78% en el trimestre móvil terminado
en marzo del 2025. 

Más allá de utilizar otra ironía, William-
son ignora que, según el BCI, la inversión
crecerá en 2025 en un 15% respecto de
2024, superando el promedio anual de US$
18.861 millones de la última década. 

No se refiere a los anuncios de inversio-
nes de Amazon, por US$ 4.000 millones, en
data centers; de Freeport McMoran, por
US$ 7.500 millones, para la expansión del
Abra; de Total Energies, por US$ 16.000
millones, para H2V, y de Minera Escondida,
por US$ 13.700 millones.

No menciona que Enami alcanzó acuer-
dos con Rio Tinto para emprender proyec-
tos a través de joint ventures en cinco
salares; que gracias al acuerdo Codelco-
SQM, en 2030 Chile habrá más que dupli-
cado la producción actual de litio, y que la
inflación en mayo anotó una variación de
0,2%, acumulando un 2,4% en lo que va del
año y un 4,4% en 12 meses. 

El avance en la construcción de viviendas
permite asegurar el cumplimiento de la
meta de 250.000 para el período. 

Gracias a la persistencia del Presidente
Boric para buscar grandes acuerdos se ha
logrado aprobar una reforma previsional
que generará mejoramientos importantes
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para los actuales y futuros pensionados; se
está cerca de aprobar la ley de permisos
sectoriales y la más amplia reforma del
SEIA; se alcanzó el Acuerdo para la Paz y
el Entendimiento en La Araucanía, que
permite por fin ver una luz al final del túnel,
y que los cambios legales y administrativos
permiten al país contar con una institucio-
nalidad mucho más fuerte y coordinada
para enfrentar el crimen organizado y
regularizar la inmigración.

EUGENIO RIVERA URRUTIA

Director ejecutivo Fundación Casa Común

Zapallar, 
no Temucuicui

Señor Director:
Agradezco la aclaración del señor Anto-

nio Lyon, quien precisa en su carta de ayer
que los vecinos que él representa no se
oponen a la construcción de un pequeño
supermercado en Zapallar. 

Eso es lo más importante y despeja lo
que se había percibido en las primeras
cartas y mensajes de WhatsApp, donde se
argumentaba que ello afectaría al comercio
local. Bien entonces por la aclaración. 

En consecuencia, habiendo acuerdo en
que se puede construir un pequeño super-
mercado de cualquier cadena, como en
todo Estado de Derecho, deberá atenderse
a si el proyecto cumple o no con las normas
del Plan Regulador y los otros requisitos
que la ley establece. Como afirma acertada-
mente Sebastián Claro en su columna de
ayer sobre el mismo tema, “en algún minuto
la institucionalidad debe hacer valer los
derechos que existen”. De lo contrario, si no
se cumple la ley en Zapallar, ¿con qué
autoridad se podría seguir criticando que
no se cumple en Temucuicui, donde por
oposición de “la comunidad local” ni siquie-
ra se pudo hacer el censo? 

Lo que despeja las controversias en una
sociedad civilizada es el respeto a la ley,
aun cuando a veces su imperio no nos guste
o incomode.

JULIO DITTBORN C.

No somos 
tan distintos

Señor Director: 
Resulta llamativo que los mismos grupos

sociales que enarbolan banderas contra el
Naranjillo o encuentran una locura solicitu-
des de propuestas paisajísticas orientales,
no quieran un supermercado en Zapallar,
recurriendo a los mismos lamentos (en mi
patio no) que realizan grupos ambientalis-
tas en otras comunas. Al parecer, no somos
tan distintos.

RODRIGO AZOLAS P.

Dr.(c) en Biodiversidad, magíster en Medio Ambiente

Multas en Santiago
Señor Director: 
Ayer recibí en mi correo, con sorpresa y

resignación, dos multas por estacionar una
moto en una vereda con más de 10 metros
disponibles para tránsito peatonal, mien-
tras hacía un trámite en el centro de San-
tiago, a cargo de la misma municipalidad. 

Mientras pago el total por ambos partes,
gracias a Dios a través de internet, veo
noticias de cómo el centro de Santiago se
llena cada vez con mayor comercio ambu-

lante, toldos azules y parrillas creadas con
carros de supermercados, sin juicio ni
inspección alguna. 

Al parecer, voy a tener que colgar de mi
moto un cartel que diga: “Se vende aceite
de moto”. Así, probablemente, tenga más
posibilidades de sortear las inspecciones
municipales. 

AGUSTÍN TAGLE OSSA

Sin fundamentos 
a la altura

Señor Director:
A propósito del paso de Etcheberry por

la comisión de Hacienda, lo que se prevé
para el reavalúo 2026 será una fuerte
debilidad institucional dentro del Departa-
mento de Avaluaciones del SII a nivel
nacional. 

La asimetría de información y poder
entre el SII y los contribuyentes se está
haciendo notar y aún no hay señales de
algún gesto por parte del Servicio para los
próximos meses, donde se asegure que
están tomando notas, que hay voluntad de
mejorar la resolución favorable de conflic-
tos en sede administrativa o que al menos
se esforzarán en entregar resoluciones más
imparciales, más extensas y formativas en
cada caso. 

Antes, presentar una petición adminis-
trativa, esperando ser escuchado por el
Servicio, era realmente una oportunidad
para los propietarios; hoy ni dichas peticio-
nes ni los recursos de reposición adminis-
trativa —que actualmente incluso conside-
ran hasta una audiencia con los respectivos
jefes del Departamento de Avaluaciones—
dan cumplimiento a los derechos de los
contribuyentes consagrados en el Código
Tributario. No somos escuchados, ni tampo-
co contamos con resoluciones que entre-
guen fundamentos a la altura de las cir-
cunstancias.

BÁRBARA CASTRO CORTÉS

Abogada

Reforma de
pensiones sin retraso

Señor Director:
Es necesario reafirmar que la reforma de

pensiones se está implementando en los
plazos correspondientes y no ha sufrido
ningún retraso. Ello, en relación con la nota
publicada el sábado en Economía y Nego-
cios de “El Mercurio”, titulada “Error en
nombramiento clave retrasa plazos en
pensiones”. 

Para contextualizar cabe recordar que
el artículo undécimo transitorio de la ley
mandata al Presidente de la República a
enviar la propuesta de los integrantes del
Fondo Autónomo de Protección Previsio-
nal (FAPP) para que la Sala del Senado se
pronuncie dentro del plazo de 30 días.
Esta disposición otorga la holgura necesa-
ria para asegurar que el Consejo pueda
asumir funciones el primer día del quinto
mes desde la publicación, es decir, el 1 de
agosto.

En cuanto a la debida diligencia en la
revisión de los antecedentes de las y los
consejeros, es importante señalar que se
realizó un examen oportuno de cada uno,
incluyendo la revisión de los antecedentes a
los que se tuvo acceso. Tanto es así, que
una vez presentados los nombres propues-
tos ante la comisión de Hacienda del Sena-

do, el ministro destacó lo desafiante que
fue sortear el extenso listado de inhabilida-
des e incompatibilidades, así como el positi-
vo balance logrado en la propuesta de
composición.

En cuanto a las incompatibilidades e
inhabilidades derivadas de relaciones de
parentesco de las y los candidatos, es
decir, las o los cónyuges, convivientes
civiles y parientes hasta el primer grado
de consanguinidad y hasta el primer grado
de afinidad, es una materia que descansa
en los propios candidatos, quienes cuentan
con el conocimiento inmediato de dichas
relaciones.

Esta materia, pese a estar regulada
claramente en la ley (artículo 38 numero 7),
lamentablemente no fue advertida oportu-
namente por la consejera, producto de lo
cual tuvo que desistir del proceso, al encon-
trarse impedida de firmar la declaración
jurada exigida por el artículo 40 de la ley,
requisito indispensable para que el Presi-
dente de la República pueda firmar el
decreto de nombramiento.

HEIDI BERNER HERRERA

Subsecretaria de Hacienda

“Eutanasia: Un
debate postergado”

Señor Director:
En su columna del 8 de junio publicada

en este medio, Ricardo Solari afirma que
“una ley de eutanasia es una política públi-
ca destinada a expandir la autonomía de las
personas en la conducción de su destino”.
Pero esta afirmación desconoce que, en un
Estado de Derecho, los derechos no existen
para cumplir cualquier deseo, sino para
proteger bienes fundamentales, como la
vida, incluso frente a decisiones del propio
individuo.

En otras palabras, el consentimiento no
basta para legitimar cualquier acto. Aun-
que una persona lo desee, no puede vender-
se como esclava ni donar un órgano vital en
vida, porque hay bienes —como la libertad
o la vida— que no pueden cederse, ni
siquiera voluntariamente. El Estado no
prohíbe el suicidio, pero tampoco lo pro-
mueve: su deber es proteger la vida, no
facilitar su eliminación. Legalizar la eutana-
sia es, en ese sentido, renunciar a esa
protección.

Además, legalizar la eutanasia transfor-
ma el contexto: lo que se presenta como
opción puede convertirse en expectativa
inconsciente para quienes se sienten solos o
creen ser una carga para su familia. La
autonomía, lejos de fortalecerse, se debilita
cuando la sociedad sugiere que hay vidas
que ya no merecen ser vividas.

JAVIERA BELLOLIO A.

Gestación subrogada
Señor Director: 
En carta publicada este domingo, Ángela

María Guevara se manifiesta en contra de
la gestación subrogada, por considerarla
como una nueva forma de esclavitud. Como
ya he señalado en otras oportunidades, no
se “alquila un útero”, puesto que la gestante
lo es con su cuerpo y psiquis completos.
Además, no todo acuerdo de subrogación
es mediante un pago, como señaló Silva en
carta anterior, puesto que existen mujeres
que están dispuestas a hacerlo de manera
solidaria o altruista. Por ejemplo, entre
hermanas.

El otro tema que plantea Guevara se
refiere al interés superior del niño. Es una
pregunta muy relevante. Por tanto, me
permito preguntar si es mejor no haber
nacido que hacerlo mediante subrogación.
Es la misma pregunta que uno se hace
respecto de la adopción: ¿Hubiese sido
mejor no haber nacido? 

En este sentido, creo que un eventual
proyecto de ley sobre técnicas de reproduc-
ción asistida debe incluir la gestación
subrogada como una forma más de cons-
truir familia, con su debida regulación.

SOFÍA SALAS IBARRA

Docente investigadora en bioética, UDD

Deportados
Señor Director: 
Aparte de ver por la prensa las penurias

que están sufriendo los pobres deportados
chilenos desde Estados Unidos, no he
escuchado a ningún periodista preguntarles
si entienden que estando ilegal en un país,
este tiene todo el derecho a deportarlos.

ALFREDO BABÚN

Cárcel y seguridad
Señor Director: 
Creo que se equivoca la señora Antonella

Oberti en su carta del domingo, cuando dice
que “más cárcel no es necesariamente
sinónimo de más seguridad”. Solo debe
considerar que si “todos” los delincuentes
estuvieran en la cárcel, tendríamos total
seguridad.

RODRIGO GALECIO B.

Líder de verdad
Señor Director: 
Es tanta la degradación de la política y

de sus instituciones que para la gente, hoy,
cuando aparece una persona que actúa con
honestidad, seriedad y apegada correcta-
mente a la ley, se transforma de inmediato
en el líder que todos buscamos y queremos
para nuestro país.

Es el caso de la contralora señora Do-
rothy Pérez, que solo hizo “lo que había que
hacer”, después de tantos años de abuso
con las licencias médicas.

Hemos perdido el rumbo, los valores se
han trastocado, el respeto no existe, la
civilidad perdida...

Chile necesita urgente un líder de verdad.
La señora Dorothy nos muestra el camino.

ALEJANDRO CUEVAS C.

Supermercado 
en Zapallar

Señor Director:
La “permisología” salta incluso donde

menos se espera.
ENRIQUE GARCÉS CORREA

9 de junio de 1925

MUY RESFRIADOS.
El Consejo de Instrucción
Pública ordenó diez días 
de asueto para los
establecimientos donde hay
epidemia de gripe. 

REPÚBLICA DOMINICANA.
Se proyecta erigir en 
Santo Domingo el faro más
grande del mundo, como un
homenaje de los países
americanos a Cristóbal Colón.
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